
做实做实““两官两官””履职评议履职评议 助力助力““两官两官””队伍建设队伍建设
平湖人大持续六年不间断

■记 者 华婷婷

坚守中不断创新 打造特色的平湖经验

“现在，对刚才口头述职的 7名法官、
检察官的履职情况进行评价，请大家依次
按电子表决器进行……”2021年 4月 19日
上午，市十五届人大常委会第四十一次会
议上，常委会组成人员在听取“两官”的履
职报告后，对来自市法院、检察院共 7名

“两官”进行评议。
这一天的评议结果对于法官葛丰义等

同批进行履职评议的“两官”来说便是多年
工作的一张成绩单。“30票满意，2票基本
满意，结果基本达到我的预期，也是对我工
作的肯定和鼓励。”葛丰义自 2011年正式
进入市法院工作以来，一直坚持在一线办
案，单就 2020年，他就办理了 128件案子，
而且大多是经济类纠纷案件。

“两官”作为掌握着司法公正的重要主
体，案件办得好不好，工作有没有到位，直
接影响着社会的公平与正义。“两官”履职
评议不仅仅是听取“两官”自己怎么说，更
要看看他们是如何做的。在对“两官”履职
情况评议之前，由常委会成立评议工作领

导小组聚焦“两官”依法履行职责和司法责
任落实情况，用3个月的时间，对评议对象
进行调查了解。

“当得知那天的庭审还有人大代表们
来旁听，说不紧张是不可能的。”已有着10
年工作经验的葛丰义在得知当天的庭审有
一批“特殊观众”时，也忍不住为自己捏了
一把汗。作为评议方式的一种，现场旁听
更能直观感受到一名司法工作者的临场发
挥能力和专业素养，这也将作为评议的重
要依据。当然，一场庭审并不能起到决定
性作用，为了客观公正，评议小组还对葛丰
义的庭审视频进行抽取观看。

同一批接受人大评议的检察官周盼
盼，虽因参与案件大多不公开审理，没有像
葛丰义般经历一场“重要考试”，但她也罗
列了一张历年处理案件卷宗的目录供评议
小组成员参考。“人大代表的评议是全方位
的，不仅会查阅我的卷宗，还和我在工作中
接触的领导、同事、律师、法官等进行沟
通。”周盼盼介绍道。在接受“面对面”走访

调研、“实打实”案卷评查等调查时，一向冷
静自持的周盼盼也不免紧张了一把。

6年时光如流水，市人大常委会始终
坚持只有全面调研，才有准确的评价，建立
和完善科学的考评机制，并在把握依法履
行职责和司法责任制落实情况的进程中，
从审阅履职报告、走访座谈调查，到发函征

求意见、查阅相关案卷，抽取庭审视频……
在最后的评议结果前，评议工作领导小组
在深入全面调查的基础上，形成关于评议

“两官”履职情况的调查报告，进行多次讨
论，反复修改。在提交常委会评议前，又与
评议对象沟通，形成共识，做到客观真实地
反映评议对象的履职情况。

平湖人大全方位、多角度地“把脉”被评
议对象履职情况，在责任中坚守，在坚守中
创新，实现了一个又一个发展与跨越，积极
适应司法改革要求，不断创新丰富评议方式
方法，同时采取“回头看”的方式对评议后的

“两官”开展持续监督，走出了一条符合现
实、与时俱进的平湖“两官”履职评议之路。

市人大常委会主任胡水良充分肯定“两官”履职评议工作并提出要求 市人大常委会副主任姚田宝现场评议“两官”履职工作
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人大视窗

时间是最客观的见证者。经过6年的
实践，人大进行“两官”履职评议实现了司
法监督创新工作与人大行使人事任免权的
有机结合，为“两院”在人事提拔、任用上提
供了重要的参考依据，也给了“两院”发展
以新的视角，为社会提供更好的司法队伍
建设和法治保障。

“人大评议的结果不仅仅是针对司法
工作人员本身，人大提出的不少共性问题
和客观问题也对我们整个集体的发展有

建设性的意义。”市检察院政治部主任曹
笑微说道。每年的“两官”履职受重视的
不仅仅是接受评议的“两官”，也受到法院
和检察院的特别关注。在曹笑微看来，司
法队伍建设至关重要，如何在履职之后以
最精准、最有力的举措推进整改也十分关
键。

求实课堂是市检察院为全体司法干警
提供素养提升、知识培训的重要载体。“我
们会在求实课堂中开展履职说明，让更多

同志上台来讲讲自己的工作，锻炼检察官
们临场应变能力，更好展现我们检察官的
风采。”曹笑微介绍道。除了求实课堂，市
检察院也定期查看司法干警们的自身履职
情况，并邀请人大代表前来提建议，为政法
队伍的提升建言献策。

作为审判机关，市法院也注重评议结
果运用，针对评议意见认真研究整改措施，
提升法官队伍整体素质，不断提高履职能
力和水平。同时，他们还积极开设“法官面

对面”沙龙活动，让法官们以案说法，共同
探讨案件处理中天理国法人情的交融平
衡，将政治和业务学习融会贯通，知行合
一，打造忠诚务实高效的专业队伍，为社会
营造良好的法治环境。

民之所望，政之所向。民生需求在哪
里，人大监督司法的触角就延伸到哪里。
随着法治社会的逐步建设，人民群众对于
社会公平正义的期待也越来越高，在司法
为民的创新道路上一刻也未停歇。人大进

行“两官”履职评议工作是人大行使司法监
督职能的有效载体和有力抓手，也是对权
力机关的监督、人大代表的监督与人民群
众监督的有机结合，将人大的法律监督、工
作监督与对所任命人员的履职监督统筹兼
顾起来，也使人大对司法工作的监督渠道
更加宽广、机制更加健全、内容更加丰富、
形式更加多样，从而进一步推动人大工作
的与时俱进。
（本版照片由市人大常委会研究室提供）

监督中共同提升 打造法治建设良性循环

履职评议成效好不好，关键在于评议
结果是否得到“两官”认可，有没有得到高
度重视和正确运用。连续 6年，平湖市人
大已评议法官 26人，检察官 18人，完成对
首批入额的员额法官和检察官履职评议。

3年前，向鸣霞作为第三批接受履职
评议的检察官进行现场履职，回想起那段
经历，向鸣霞仍印象深刻。“备考”压力不
小，向鸣霞花了整整一个月的业余时间，认
真准备自查材料。最终的评议结果中“加
强学习、提升理论、专业水平”“在部室管理
中要增强主动性”“注重提高沟通协调能
力”三条建议引起了向鸣霞的重视。

“对于接受人大监督后给我的建议，这
些意见都十分中肯，确实就像是给自己打了

一针清醒剂，也给未来的自己指明了方向。”
向鸣霞忙于在一线办案，且多数为疑难复杂
案件，当时虽已任检察院第一检察部副主任
的她，常常不能顾及部室的管理学习和自身
办事方式的调整。评议结束后，向鸣霞立即
投入到自我问题的整改之中。

学习不够便组织集中学习，沟通欠缺
便主动向老前辈讨教经验，缺乏管理能力
便积极参与培训……在履职之后的向鸣霞
精准定位，快速进步。之后她宛如摁下了
成长的加速键，成为第一检察部主任，受邀
前往省公安厅授课，案件办理得到省检察
院肯定……

去年，接受“两官”履职评议的法官何
丹萍也与向鸣霞有着相同的经历，凭借专

业的司法专业知识、过硬的理论水平，她兢
兢业业、勤勤恳恳，办理了一个又一个大
案、要案，自己也从一名普通法官到民事审
判二庭庭长。“人大监督后建议我要多多加
强总结宣传，确实这一方面也正是我平时
所忽略的，不仅自身的案件要办得好，也需
要带动身边的法官们学习。”何丹萍说道。
在履职之后，常常能在晚上看到她和庭内
的同事们对于案件进行针对性的分析和探
讨的身影。

“与同事相处中，法官除了与我探讨一
些案件的专业问题，他们也会咨询我一些
主动接受人大监督的经验，也如同我履职
时向其他法官讨教经验一般。”何丹萍所在
的民事二庭还有之后进入员额法官名单的

同事，她也常常动员年轻的法官主动接受
监督。“要努力让人民群众在每一个司法案
件中都感受到公平正义，就必须考虑人民
群众的想法，主动接受人民群众的监督。”
她说道。

接受人大监督是“两官”法定的责任和
义务，耐心听取人大监督后反馈的意见，实
实在在地解决自身存在的问题，不能总是
固步自封，而要虚心接受监督评议，这不仅
有利于自身的成长，在办案中始终坚守人
民立场，胸怀人民群众，满足人民需求，也
是让当事人和人民群众在案件办理中感受
到公平正义，真切感知到司法的力量。

“您是如何看待法院的数字化建设？”
“请您谈谈该如何从法律的角度预防房产

纠纷的产生？”“《民法典》颁布之后您觉得
会有怎样的机遇和挑战呢？”在人大常委会
现场评议“两官”的现场，常委会组成人员
就民众关注的焦点、当下热门的问题随机
向接受评议的法官和检察官进行提问，通
畅的语言表达及快速的反应能力，即便在
对问题毫无准备的情况下，人人都能对答
如流，将从容和自信写在每个人的脸上，一
展当代平湖“两官”的风采。

行而不辍，未来可期。6年的“人大”
持续评议，让“两官”不断成长，不仅体现在
结案率、改判率等硬指标，更在“两官”为

“官”的个人素养上得到全面提升。相信
“两官”将永葆此份炙热，彰显更优秀的司
法力量。

多年前，市法院、市检
察院的“两官”均由人大常委
会任命通过，但在实际工作
中，这些人大常委会任命的
司法人员，除了部分领导干
部由组织部门管理和考核，
大多数的法官、检察官工作
做得如何，仅仅是由“两院”
内部绩效管理，缺乏外部的
有力监督。2016年，我市首
次对法官、检察官开展履职
评议，填补了“两官”任后的
监督“空白”，经过连续 6年
的探索、实践，这项工作得到
不断改进和完善，已经成为
了市人大常委会司法监督
的重要方式，在嘉兴乃至全
省人大都产生了一定影响，
成为平湖人大工作的一张
金名片。

成长中步履不停 接受监督蔚然成风

“两官”履职评议现场
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